
2020/11/17 台灣數位新聞台/民時新聞Taiwan Digital News

www.enewstw.com/City01.asp?ItemID=89120 1/2

成功大學海外基地11月16日至20日將於台灣、馬來西
亞、泰國及越南舉辦「成大海外週線上高教論壇」。

成大海外週線上高教論壇 國際共研開跑
／

2020/11/17

 【記者孫宜秋／南市報導】成功大

學海外基地11月16日至20日將於台

灣、馬來西亞、泰國及越南舉辦「成

大海外週線上高教論壇」，與策略夥

伴 馬 來 亞 大 學 （ University of

Malaya）、馬希竇大學（Mahidol

University）以及胡志明醫藥大學

（ University of Medicine and

Pharmacy at Ho Chi Minh City）展現跨國教育合作及共同研究計畫豐碩成果。
 

 成大16日舉辦開幕式暨線上高教論壇，探討「後疫情時代對高等教育的影響」，

與馬來西亞、越南、泰國三國海外基地同步連線，成大副校長賴明德、國際長王筱

雯、學務長林麗娟、文學院長陳玉女、理學院長陳淑慧、電資學院長許渭州、管理

學院長黃宇翔、社會科學院長蕭富仁、生物科學與科技學院長簡伯武、醫學院長沈

延盛等皆與會。因應在室內必須配戴口罩，現場每位來賓配戴成大海外基地所設計

的口罩，配合每個駐點基地的代表色，創意廣受好評。
 

 成大校長蘇慧貞表示，在嚴峻疫情挑戰下的這一年，成大實踐了三個海外中心的

目標，這是歷史性且別具意義的一刻。在未來種種不可預測的因素下，成大在地跨

國夥伴在海外參訪扮演更重要的角色。期待共同合作，透過高等教育的傳播，讓社

會變得更好。
 

 線上高教論壇同時邀請基地駐點學校越南胡志明醫藥大學校務委員會主席

President Dr. Tran Diep Tuan、馬來西亞馬來亞大學校長Vice Chancellor Mohd

Hamdi Bin Abd Shukor、泰國馬希竇大學國際長 A. P. Nopraenue Sajjarax

Dhirathithi及資訊長Asst. Prof. Thatchavee Leelawat，與成功大學副校長賴明德教

授、國際長王筱雯教授，針對全球高等教育因應疫情變化的危機挑戰與未來對不可

預知風險的應對，進行國際高教交流。
 

 成大海外基地於11月16至17日於成功大學未來館進行海外週線上論壇；11月18至

20日由成大在馬來西亞、泰國及越南三國的海外基地接力舉辦線上論壇，其中11月

18日邀請臺灣疾管署吳佩圜醫師與成大馬來西亞基地主任Prof. Noor Hayaty Abu

Kasim分享臺灣防疫經驗及未來如何和病毒共存、11月19日成大越南基地針對產學合

作討論目前遇到的挑戰與契機、11月20日馬來西亞基地對水資源保護措施進行線上
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交流。

 成功大學透過近年來設立在馬來西亞、泰國及越南的海外科研基地，強化與當地

的鏈結，面對疫情影響，依然順利推動跨國共同科學研究計畫。2020年成大海外基

地共有8件跨國研究計畫，來自4個國家、共55位教研人員投入，其中海外成員就佔

了將近5成。研究領域廣含醫療、牙醫、疾病防治、健康照護、創新工業、永續科

技、奈米科技及生物資訊等。

 成大長年與東南亞、南亞地區國家交流合作，自2003年起成立「臺灣與東南亞暨

南亞大學校長論壇（SATU）」，SATU永久國際秘書處就設在成大，定期舉辦大型

國際學術會議及工作坊，與東南亞地區大學夥伴關係相當緊密，未來成大海外基地

在產、學、研領域將持續更多元的合作，值得期待。
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成大海外週高教論壇 台馬泰越連線談疫情
2020-11-17  75

成大十六日起舉辦成大海外週線上高教論壇，配合防疫政策，與會者均配戴成大海外基地設計的口
罩，意外成為活動亮點。 （成大提供）

記者羅玉如／台南報導 

成大十六日起一連五天舉辦成大海外週線上高教論壇，與馬來西亞、越南、泰國等海外基地同步連線，探討後疫情時代對高等教育的影響。配合防疫

政策，與會者均配戴成大海外基地設計的口罩，意外成為活動亮點。 

線上高教論壇同時邀請基地駐點學校越南胡志明醫藥大學校務委員會主席President Dr. Tran Diep Tuan、馬來西亞馬來亞大學校長Vice

Chancellor Mohd Hamdi Bin Abd Shukor、泰國馬希竇大學國際長A. P. Nopraenue Sajjarax Dhirathithi及資訊長Asst. Prof. Thatchavee

Leelawat，與成大副校長賴明德、國際長王筱雯，針對全球高等教育因應疫情變化的危機挑戰、不可預知風險的應對等主題，進行國際高教交流。 

成大海外基地於十六、十七日兩天在成大未來館進行海外週線上論壇。十八至二十日則由成大在馬來西亞、泰國及越南的海外基地接力舉辦。十八日

將邀台灣疾管署醫師吳佩圜與成大馬來西亞基地主任Prof. Noor Hayaty Abu Kasim分享台灣防疫經驗。十九日成大越南基地討論產學合作目前遇

到的挑戰與契機。二十日馬來西亞基地針對水資源保護措施進行線上交流。 

成大近年在馬來西亞、泰國及越南設立海外科研基地，強化與當地的鏈結。今年成大海外基地有八件跨國研究計畫，四個國家共五十五名教研人員投

入，其中海外成員約占五成。研究領域涵蓋疾病防治、健康照護、創新工業、永續科技、奈米科技及生物資訊等。
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成大海外週線上高教論壇 國際共研16日開跑
Posted By: TainanTalk  十一月 16, 2020  Comments Off!

〔記者鄭德政南市報導〕成功大學海外基地11月16日至20日將於台灣、馬來西亞、泰國及越南舉辦「成大海外週線上高教論壇」，與策略夥伴馬來
亞大學(University of Malaya)、馬希竇大學(Mahidol University)以及胡志明醫藥大學(University of Medicine and Pharmacy at Ho Chi Minh City)展
現跨國教育合作及共同研究計畫豐碩成果。

（圖說）成功大學海外基地11月16日至20日將於台灣、馬來西亞、泰國及越南舉辦「成大海外週線上高教論壇」。（記者鄭德政攝） 
成大16日舉辦開幕式暨線上高教論壇，探討「後疫情時代對高等教育的影響」，與馬來西亞、越南、泰國三國海外基地同步連線，成大副校長賴明
德、國際長王筱雯、學務長林麗娟、文學院長陳玉女、理學院長陳淑慧、電資學院長許渭州、管理學院長黃宇翔、社會科學院長蕭富仁、生物科學與
科技學院長簡伯武、醫學院長沈延盛等皆與會。因應在室內必須配戴口罩，現場每位來賓配戴成大海外基地所設計的口罩，配合每個駐點基地的代表
色，創意廣受好評。

（圖說）成大副校長賴明德。（記者鄭德政攝）
成大校長蘇慧貞表示，在嚴峻疫情挑戰下的這一年，成大實踐三個海外中心的目標，這是歷史性且別具意義的一刻。在未來種種不可預測的因素下，
成大在地跨國夥伴在海外參訪扮演更重要的角色。期待共同合作，透過高等教育的傳播，讓社會變得更好。
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（圖說）成大國際長王筱雯。（記者鄭德政攝）
線上高教論壇同時邀請基地駐點學校越南胡志明醫藥大學校務委員會主席President Dr. Tran Diep Tuan、馬來西亞馬來亞大學校長Vice Chancellor
Mohd Hamdi Bin Abd Shukor、泰國馬希竇大學國際長A. P. Nopraenue Sajjarax Dhirathithi及資訊長Asst. Prof. Thatchavee Leelawat，與成功大學
副校長賴明德教授、國際長王筱雯教授，針對全球高等教育因應疫情變化的危機挑戰與未來對不可預知風險的應對，進行國際高教交流。
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（圖說）現場來賓配戴成大海外基地專門設計的口罩，配合每個駐點基地的代表色，廣受好評。（記者鄭德政攝）
成大海外基地於11月16至17日於成功大學未來館進行海外週線上論壇；11月18至20日由成大在馬來西亞、泰國及越南三國的海外基地接力舉辦線上
論壇，其中11月18日邀請臺灣疾管署吳佩圜醫師與成大馬來西亞基地主任Prof. Noor Hayaty Abu Kasim分享臺灣防疫經驗及未來如何和病毒共存、
11月19日成大越南基地針對產學合作討論目前遇到的挑戰與契機、11月20日馬來西亞基地對水資源保護措施進行線上交流。 
成功大學透過近年來設立在馬來西亞、泰國及越南的海外科研基地，強化與當地的鏈結，面對疫情影響，依然順利推動跨國共同科學研究計畫。
2020年成大海外基地共有8件跨國研究計畫，來自4個國家、共55位教研人員投入，其中海外成員就佔了將近5成。研究領域廣含醫療、牙醫、疾病防
治、健康照護、創新工業、永續科技、奈米科技及生物資訊等。
成大長年與東南亞、南亞地區國家交流合作，自2003年起成立「臺灣與東南亞暨南亞大學校長論壇(SATU)」，SATU永久國際秘書處就設在成大，定
期舉辦大型國際學術會議及工作坊，與東南亞地區大學夥伴關係相當緊密，未來成大海外基地在產、學、研領域將持續更多元的合作，值得期待。
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〈房產〉南部大學周邊獨立套房需求升溫 租金投報率上看6%

鉅亨網記者張欽發 台北 2020/11/16 16:30

台南成功大學宿舍周邊套房租金投報可達4-5.6%。(圖：台灣房屋提供)

房仲業者統計全台六都就學人數逾萬人的大學中，高雄義守大學是高雄大學中中籤率最低的

宿舍，由於學生在外租屋人數多，使得鄰近大社市區的透天套房出租產品吃香，估租金投報

率達 4.8-5.9%，在各校中名列第一。

優美地產企研室主任林哲緯指出，全台六都宿舍床位最吃緊的萬人大學中，台中逢甲、台南

成大及桃園中原等校，大學城商圈成熟，周邊有足夠的租屋選擇，與宿舍無緣的學生可就近

租屋；反倒台北東吳與高雄義守兩校，因地域特別，沒抽到宿舍的同學只能「時間換空

間」，奔赴外地租屋，其中義守大學的租屋熱區，更是遠在 10 公里外的大社等地，以騎車

通勤來看，光來回學校就要花費一小時。

台灣房屋仁武 7+1 工商特許加盟店店長黃明智表示，義守大學周邊住宅不多，出租選擇有

限，有租屋需求的學生，往往會選擇最近且機能較佳的大社區；從行情來看，目前大社區三

年內的新透天總價約 1000 萬元，大樓單價也落在 1 字頭內，屬高雄房市蛋殼區；但學生

租屋市場的加持下，以往便吸引不少包租公和學生家長進場，挹注當地透天、低總價大樓買

氣。

黃明智指出，目前大社區中古透天總價約 600-850 萬元，以 6 間套房，每月出租 4000-

7000 千元的行情來看，租金年報酬率上看 4.8-5.9%，不僅是各校中最高，加上義守近年

招生情況不錯，預估租屋市場仍能維持一定熱度。

此外，隨著中油五輕遷廠，仁大工業區改制等利多發酵，有望改善當地生活品質, 加上房價

基期低，未來還有不錯的補漲空間，對大社發展是一大強心針。   

至於投報率第二的是台南的成功大學，台灣房屋台南成功特許加盟店店東白晉昌解釋，成大

創校較早，雖然地處市區，校地幅員卻相當廣大，宿舍供給量不成問題，同時商圈發展也非

常成熟，租屋種類多元，學生在校內外居住都相當方便；此外，成大商圈也擁有來自台南火
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車站、百貨公司等四面八方租屋需求，因此在周遭東豐路、小東路上，有不少全新改建的獨

立套房。

如以更親民的租金著眼，成功大學周延巷弄內也有屋齡 20-40 年透天宅出租套房可供選

擇。以目前當地一間全新的套房總價約 120-150 萬，每月租金 4000-7000 元，加上扣除

一個月的代管費用來推估，投報率都能來到 4-5.6%，是當地許多置產族的購屋熱區，加上

在少子化趨勢下，近年成大招生數不增反減，當地也還有南紡購物中心二期等利多陸續進

駐。
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租屋夯 南部兩大學租金投報率可達5％

台灣房屋統計六都學⽣數「破萬」⼤學的宿舍床位數，義守⼤學由於學⽣外宿⼈數多，鄰近⼤社
市區的透天套房出租產品吃⾹，租⾦投報率⾼達4.8~5.9%，在各校中名列第⼀。

優美地產企研室主任林哲緯指出，⼤學⽣在外租屋有不少⾵險，但不少學校床位難搶，外地⽣若
未抽中，只好在學校周租屋。

在六都宿舍床位最吃緊的萬⼈⼤學中，台中逢甲、台南成⼤及桃園中原等校，⼤學城商圈成熟，
周邊有⾜夠的租屋選擇，與宿舍無緣的學⽣可就近租屋。

台灣房屋仁武7+1⼯商特許加盟店店⻑⿈明智表⽰，義守⼤學周邊住宅不多，出租選擇有限，有租
屋需求的學⽣，往往會選擇最近且機能較佳的⼤社區。

從⾏情來看，⽬前⼤社區三年內的新透天總價約1,000萬，⼤樓單價也落在1字頭內，屬⾼雄房市
蛋殼區；但學⽣租屋市場的加持下，以往便吸引不少包租公和學⽣家⻑進場，替當地透天、低總
價⼤樓挹注買氣。

2020-11-16 10:13 經濟日報 記者游智文／即時報導

台南成功⼤學宿舍周邊套房投報可達4~5.6%。 圖／台灣房屋提供
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⽬前⼤社區中古透天總價約600萬⾄850萬，以6間套房，每⽉出租4,000⾄7,000元的⾏情來看，
租⾦年報酬率上看4.8%~5.9%，為⽬前萬⼈以上⼤學最⾼。

林哲緯表⽰，義守近年招⽣情況不錯，預估租屋市場仍能維持⼀定熱度。此外，隨著中油五輕遷
廠，仁⼤⼯業區改制等利多發酵，有望改善當地⽣活品質，加上房價基期低，未來還有補漲空
間。

租⾦投報率第⼆為台南成功⼤學。台灣房屋台南成功特許加盟店店東⽩晉昌解釋，成⼤宿舍供給
量不成問題，但因周邊商圈發展成熟，也擁有來⾃台南⽕⾞站、百貨公司等四⾯⼋⽅租屋需求，
⽬前當地⼀間全新的套房總價約120-150萬，每⽉租⾦4,000元⾄7,000元，扣除⼀個⽉的代管費
⽤來推估，投報率也達4%〜5.6%。

y
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南部大學城宿舍租金報酬率 義大與成大分居冠亞軍

文/記者林耀文

成大商圈擁有來自台南火車站、百貨公司等四面八方租屋需求，租金投報率約4∼5.6%。

南部大學宿舍床位難搶，依據台灣房屋集團趨勢中心統計，六都學生數「破萬」大學的宿舍床位數，

結果顯示，台北東吳大學床位最少，中籤率僅41.6%，是最「一床難求」的學校；而高雄義守大學，

是高雄大學中宿舍中籤率最低的，由於學生外宿人數多，使得鄰近大社市區的透天套房出租產品吃

香，租金投報率高達4.8~5.9%，在各校中名列第一，台南成大也排行第二。

 

優美地產企研室主任林哲緯指出，在六都宿舍床位最吃緊的萬人大學中，台中逢甲、台南成大及桃園

中原等校，大學城商圈成熟，周邊有足夠的租屋選擇，與宿舍無緣的學生仍可就近租屋；反倒台北東

吳與高雄義守兩校，因地域特別，校區周遭學生租件特別稀少，沒抽到宿舍的同學只能「時間換空

間」，奔赴外地租屋，其中義守大學的租屋熱區，更是遠在10公里外的大社等地，以騎車通勤來看，

光來回學校就要花費一小時。

 

台灣房屋仁武7+1工商特許加盟店店長黃明智表示，義守大學周邊住宅不多，出租選擇有限，有租屋

需求的學生，往往會選擇最近且機能較佳的大社區；從行情來看，目前大社區三年內的新透天總價約
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一千萬，大樓單價也落在1字頭內，屬高雄房市蛋殼區；但學生租屋市場的加持下，以往便吸引不少

包租公和學生家長進場，替當地透天、低總價大樓挹注買氣。

 

黃明智分析，目前大社區中古透天總價約600-850萬，以6間套房，每月出租4~7千元的行情來看，

租金年報酬率上看4.8~5.9%，不僅是各校中最高，加上義守近年招生情況不錯，預估租屋市場仍能

維持一定熱度。此外，隨著中油五輕遷廠，仁大工業區改制等利多發酵，有望改善當地生活品質,加上

房價基期低，未來還有不錯的補漲空間，對大社發展是一大強心針。

 

至於投報率第二的台南成功大學，台灣房屋台南成功特許加盟店店東白晉昌認為，成大創校較早，雖

然地處市區，校地幅員卻相當廣大，宿舍供給量不成問題，同時商圈發展也非常成熟，租屋種類多

元，學生在校內外居住都相當方便；此外，成大商圈也擁有來自台南火車站、百貨公司等四面八方租

屋需求，因此在周遭東豐路、小東路上，有不少全新改建的獨立套房，如果想更親民的租金，巷弄內

也有屋齡20-40年透天宅出租套房可供選擇。

 

以目前成大附近一間全新的套房總價約120-150萬，每月租金4000~7000元，加上扣除一個月的代

管費用來推估，投報率都能來到4∼5.6%，是當地許多置產族的購屋熱區，加上在少子化趨勢下，近

年成大招生數不增反減，當地也還有南紡購物中心二期等利多陸續進駐，配合這幾年台南房市的火熱

表現，後勢依舊看好。
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「親愛的你，我們在這裡」成大3個月3生自傷 明開主管
會報

成大心輔組在官網發文「親愛的你，我們在這裡」。（記者劉婉君翻攝）

2020/11/17 10:28

［記者劉婉君／台南報導］成功大學1名大四學生今天凌晨被發現在租屋處輕生，是成

大自9月以來的第3起，校方除在學校網頁以「親愛的你，我們在這裡」，提醒學生有

需要時可以尋求協助，明天也將召開擴大主管會報，請各院所主動關心教職員生。

成大主秘李俊璋表示，前2起事件發生時，校方即已針對校內高關懷學生進行關懷與輔

導，今日傳出輕生的大四生也在其中，不幸仍發生憾事，明天將會擴大召集各學院、

https://img.ltn.com.tw/Upload/news/600/2020/11/17/3353871_1_1.jpg
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系、研究室等主管開會，動員全校各院所一起關心身邊的教職員生。

成大心理健康與諮商輔導組也已在網頁上發文，「親愛的你，我們在這裡」，針對近來

大學接連傳出學生自我傷害的新聞，又適逢期中考週，呼籲學生關心自己及身邊人的狀

態，並列出校內外可以尋求協助的資源，有需要時可以一定要求援。

成大心輔組在官網發文「親愛的你，我們在這裡」。（記者劉婉君翻攝）

https://img.ltn.com.tw/Upload/news/600/2020/11/17/3353871_2_1.jpg
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9月起3名學生自殺 成大將開主管會議因應
最新更新：2020/11/17 11:41

（中央社記者張榮祥台南17日電）國立成功大學1名男學生今天凌晨在台南市北區租

屋處自殺，這是成大今年9月以來第3起，校方不只在學校網頁貼文提醒學生可尋求

協助，明天也將召開擴大主管會議討論因應。

成大今天指出，自殺事件發生時，校方就對成大高關懷學生進行關懷與輔導，校方明

天下午將擴大召開各學院、系、研究室等主管會議，由校長蘇慧貞主持，動員全校共

同關懷教職員生。

成大人員說，今年進入秋冬後，校方接到學生求助及輔導的電話增多，在這個心情容

易受到影響的季節，學生可向學校尋求協助。

成大心理健康與諮商輔導組也在網頁上發文「親愛的你，我們在這裡」，內文說：

「近來接連有自我傷害的新聞出現，又適逢期中考忙碌、壓力沉重的期間，大家的心

情，或許難免受到影響」。「請大家在此時此刻，先不急著批評、責備、也不做過多

推論及猜想」。

成大發文指出，「請暫時離開網路上紛雜的資訊，把時間先留給自己和您重視的人，

好好照顧自己的狀態，好好關心身旁人的狀態是否安好」。

成大發文表示，「若您感到自身有受影響，請試著與你可信任的人聊聊，請他們陪陪

你、聽你說說話；若您發現身邊的人有受影響，請試著多關心他與陪伴他，讓他知

道，他對你而言是很重要的存在，並適時尋找其他資源一起協助他以及您自己」。

今天發生的成大男學生在租屋處自殺事件，是成大今年9月以來第3起，第1起1名男

學生9月在成大化工系館頂樓自殺，第2起是成大1名博士生10月在台南市永康區懸吊

橋自殺。（編輯：卞金峰）1091117

https://www.cna.com.tw/
https://www.cna.com.tw/list/asoc.aspx
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自殺警語：珍惜生命，自殺不能解決問題，生命一定可以找到出路。若需諮商或相關

協助可撥生命線專線「1995」、張老師服務專線「1980」或衛福部安心專線

「1925」。
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台南市北區今晨（17）傳出有成大學生在租屋處輕生，圖為國立成功大學校園，僅為示意圖。

（李宜杰攝）

成大3個月內3生輕生 校方回應了
中時 李宜杰11:50 2020/11/17

台南市今日（17）清晨傳出成大學生輕生案件，該生疑因感情因素，一時想不開在南市北區租屋

處尋短。此起案件為成大3個月內第3起輕生案件，成大表示，將於明日（18）舉行擴大主管會

報，由成大校長蘇慧貞主持，並召集一、二級主管參與，研議如何關心學生、教職人員心理健

康。

台南市北區今晨傳出成大學生輕生案件，事實上，除今晨尋短案件外，9月上旬、11月初皆有另2

名成大學生輕生，成大校方除於上周起在心輔組網站上貼出公告，「請暫時離開網路上紛雜資

訊，把時間留給自己和您重視的人。」主任祕書李俊璋今早也稱，校方將與成大醫院精神科醫師

協調，增加校園心輔組人力。

李俊璋指出，目前規畫將針對高風險個案，建立防護網，並與系所、家長一同協助學生，同時建

立智慧校園，於校園各棟建築物樓頂建置電子鎖、監視器，並增派人力巡視，加強預防措施。

李俊璋表示，事實上，校方皆有持續針對今晨輕生的學生心理輔導，因此呼籲所有學生遇到問題

時，皆能敞開心胸，與師長、心輔人員分享。

李俊璋坦言，近期校內學生求助心輔組的人數不斷攀升，研判可能與疫情、期中考試、研究所放

榜、季節轉變等因素有關，未來將持續與系所密切合作，避免憾事發生。

今晨輕生學生為成大四年級同學，17日凌晨在台南市北區東豐路租屋處尋短，房東因聞到濃煙

味，因此緊急通知台南市政府消防局搶救。救護人員趕抵後，發現該名學生已無心跳，送往成大

醫院急救，仍於清晨6時許宣告不治。據悉，該生隔壁房的1名成大學生，也因濃煙嗆傷送醫，今

早已出院。
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警方初步調查，死者疑似因感情因素，一時想不開尋短，但詳細輕生原因正由警方全力調查中。

(中時 )

#成大 #學生 #輕生 #案件 #台南市
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影／成大學生因情尋短 校方強化心輔系

統、建防護網

2020-11-17 13:17  聯合報  / 記者鄭惠仁／台南即時報導

成大一名22歲學生今天凌晨疑感情因素而尋短，經

送醫院急救不治。校方表示，之前已介入輔導這名

學生，發生不幸令人難過與惋惜。未來學校會增加

心理輔導的人力，和系所合作，針對高風險個案建

立防護網。明天也將舉行擴大主管會報，做好防範

措施。

成功大學主任秘書李俊璋表示，事件發生後學校一

開始就協調醫院，增派心理輔導、精神科醫師人

力，由系所協助，對於高風險個案建立防護網。李

俊璋說，4天前學校有發1封給教職員工生的信，希

望行政、教學單位、各系所及導師能一起來輔導高

風險個案。

 成功大學

00:00:00

影／成大學生因情尋短 校方強化心輔系統、建防護網
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李俊璋說，發生這樣的事令人不捨與惋惜，但就這

一事件來看，系所也做了努力。因此籲請學生若遇

到問題， 要敞開 心胸和師長談， 不談就沒辦法紓

壓，也無法了解原因並有效處理。他希望，心裡有

問題的學生能和學校心理輔導系統聯繫，大家藉著

心理輔導談話，心輔人員就能了解癥結所在，進而

作後續處理。

為了做好防範，防止不幸事件發生，李俊璋表示，

學校明天要召開擴大主管會報，並由心輔組報告後

續處理措施。他說，校長蘇慧貞目前已和醫院協

調，除增派人力外，另和系所建立防護網，包含智

慧校園，在每棟大樓樓頂都做電子鎖、監視器，做

好預防措施。

成 大學生 發 生因情尋短事件，校方加強心理輔導系統並建立

防護網 。記者鄭惠仁／攝影
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坐骨神經痛原因多，嚴重會釀憂鬱！ 「梨狀肌症候群」最
難診斷

【健康醫療網／記者林怡

亭報導】坐骨神經痛在檢

查上需與很多疾病作鑑別

診斷，其中又以位於髖關

節處的梨狀肌症候群為最

不易診斷的疾病。成大醫

院骨科部脊椎外科許哲嘉

醫師解釋，根據Journal of

Clinical Neuroscience 臨

床 神 經 科 學 雜 誌 研 究 指

出，在腰椎磁振造影檢測

正常的研究對象中，同時為梨狀肌症候群者有17%，為數不少，但因梨狀肌症候群並

沒有很精準的診斷套路，仍需以排除法作出診斷。

兩度脊椎手術仍未好轉 原來是梨狀肌症候群惹禍

一名58歲蘇女士，六年前出現下背痛，且左下肢疼痛有神經性跛行等係向，雖曾嘗試

保守治療，甚至兩度接受不同部位的脊椎減壓與融合手術，期間也在身心科就診情緒

障礙，但六年來症狀卻未改善，甚至因此出現失眠，有了輕生念頭；所幸後進一步檢

查後，經醫師建議採以左髖梨狀肌切斷手術，幫助放鬆左側坐骨神經，術後行動能力

大幅改善，身心狀況也逐漸恢復。

左髖梨狀肌切斷手術見效 患者術後擺脫憂鬱

許哲嘉醫師說明，患者今年因出現嚴重背痛延伸至左臀，且左下肢小腿以下麻木導致

行動不變因而就醫，經採以左髖梨狀肌切斷手術，幫助放鬆左側坐骨神經，術後恢復

良好，不僅後續經磁振造影確認腰椎已完全無神經壓迫病灶，且脊椎融合療效逐日形

成，也經身心科醫師認為相關治療用藥已無調整空間，也讓蘇女士遠離憂鬱情緒，恢

復日常生活。

坐骨神經痛成因多 患者應積極治療

健康醫療網 2020/11/16 16:00(19小時前)

https://times.hinet.net/realtime?cp=a36
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隨著醫學進步，脊椎手術已是臨床上常見手術之一，雖有部分術後成效不佳的患者，

但只要重新尋找解決問題方式，積極治療，仍有機會可解決病灶。許哲嘉醫師強調，

尤其檢查上也不要忘記尋求脊椎以外的可能病灶，找出原因對症下藥，就能遠離病痛

之苦。

資料來源：健康醫療網 
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「失智」等同「老化」？觀念不正確　醫警告恐延誤這件事

記者 蔣志偉 / 攝影 陳宥翔 報導
2020/11/16 23:14   小 中 大

如果家中有年長者失智，照顧真的非常辛苦！台灣失智症協會調查指出有九成民眾聽過失智症，但有
五成二的民眾認為，失智症等於正常老化，不知道失智症是一種疾病，北榮醫師曾崧華指出失智症不
等於正常老化，如果已經真的確診，認知功能無法逆轉。

 

醫藥記者 蔣志偉：「目前全臺灣有超過29萬人有失智症，每年以1.7萬人速度快速增加，而根據一項
研究報告顯示，在全臺灣一共有92.6%的民眾，都聽過失智症，但有52%的民眾認為，失智是老化的
現象，其實有這樣觀念，醫師說這是不正確的。」

家屬vs.北榮高齡醫學科主任彭莉甯：「爸爸，醫生來看你囉，醫生來看你囉。（爺爺。）」 

因為失智症又合併呼吸感染，這可讓照顧家屬非常擔心，經過醫師診治狀況逐漸穩定下來。

家屬：「其實我爸爸也經過兩次，很嚴重很嚴重的肺感染，那再加上失智的問題，痰也咳不出來，所
以就必須要很小心的照顧。」

北榮高齡醫學科主任 彭莉甯：「臨床上失智症一旦發生，其實是一個不可逆的退化，那如何去預防失
智症的發生，其實目前來說沒有一個特別好的藥物，可以去預防失智症一個出現，透過一個好的運動
適當的運動，以及營養一個介入，其實是預防失智症不二法門。」

圖／TVBS(非當事畫面)

https://news.tvbs.com.tw/news/searchresult/news?search_text=%E8%94%A3%E5%BF%97%E5%81%89
https://news.tvbs.com.tw/news/searchresult/news?search_text=%E9%99%B3%E5%AE%A5%E7%BF%94
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北榮精神科主治醫師 劉慕恩：「人類整個退化的過程中，我們的認知功能快速的退化，以至於我們沒
有辦法滿足或符合當下的功能，比方說我退休之後生活環境，認知功能不能夠滿足我退休，不能夠應
付我退休後的狀況，這個時候可能就是疾病，就有可能是失智症。」

成大醫院老人醫院籌備院長 楊宜青：「運動是一種比較有節奏性的活動，到身體的大肌肉群，身體活
動腦部的血流增加，相對的心情比較愉快輕鬆，沒有壓力，這時候會對腦部具有保護作用，可預防失
智。」

北榮高齡醫學科主治醫師 曾崧華：「吞嚥可能要注意啦，不要嗆到。」 

99歲栗爺爺，五年前確診阿茲海默失智症，至今仍固定回診追蹤。 

北榮高齡醫學科主治醫師 曾崧華：「失智症不等於正常老化，而且失智症我們通常是，如果已經真的
確診，他可能就是照護上，家屬的壓力會非常大，而且他其實認知功能無法逆轉。」

醫藥記者 蔣志偉：「如果您家中有長輩，經常忘東忘西可真的要特別注意了，因為有部分家屬會誤以
為，這是老化的情況，像這位高齡90歲歐陽爺爺，他在過去時候，因為手會經常發抖，甚至燒開水的
時候會忘記關火，而這就是典型的日常功能出現障礙的情況，有罹患失智的風險。」

北榮神經內科主治醫師 王嚴鋒vs.病友：「（最近記憶力怎麼樣？）　記憶力還是一樣，我比較常看看
書啦，寫些東西。」

圖／TVBS(非當事畫面)
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歐陽爺爺因為記憶力出現衰退的情況，高齡者就醫時，都會進一步確認功能性障礙，有沒有問題。

北榮神經內科主治醫師 王嚴鋒：「其實有些時候對這些高齡的人，也是需要去關懷一下，因為像有些
時候你跟他也很少講話，很少互動的話，就不太能夠清楚他的功能到底有沒有問題，像有些年紀大的
人每天都坐在那邊看電視，他也不用買菜，也不用出門，也不用上街，所以你問他功能有什麼問題，
好像都正常，因為都其它人代勞了嘛。」

北榮神經內科醫師 廖誼佳：「在臨床上常常會遇到有些家人，常常會認為說，家裡面的人忘東忘西，
就是正常老化，但我們也要看一下他的功能有没有喪失，如果功能有喪失的話要特別注意，有可能是
比一般老化，還要有更嚴重的退化，那可能就是我們所說的失智症。」

成大醫院老人醫院籌備院長 楊宜青：「高費力勞動，就如同像是過度運動一樣，它會增加身體的氧化
壓力，還有發炎反應同時會增加心血管疾病的風險，而這些都是增加失智風險的因素。」

成大醫院老人醫院籌備院長楊宜青認為，均衡飲食、多吃高抗氧化的食物，保持運動習慣，學習新事
物，多與人互動，還要有充足與高品質的睡眠，讓腦部充分的休息，得到修復，降低失智發生率。

更新時間：2020/11/16 23:16

圖／TVBS

影片網址:https://www.youtube.com/watch?v=XsPckwq9oVo&feature=emb_logo
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